



**CERITA RAKYAT RADEN SURYA KUSUMA  
DI KECAMATAN KARANGRAYUNG KABUPATEN  
GROBOGAN**

**SKRIPSI**

untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan

Oleh :

Yunita Tri Lestari

2102407170

Pendidikan Bahasa dan Sastra Jawa

Bahasa dan Sastra Jawa

**FAKULTAS BAHASA DAN SENI  
UNIVERSITAS NEGERI SEMARANG**

**2011**

## ABSTRAK

**Lestari, Yunita Tri.** 2010. *Cerita Rakyat Raden Surya Kusuma di Kecamatan Karangrayung Kabupaten Grobogan*. Skripsi. Bahasa dan Sastra Jawa. Universitas Negeri Semarang. Pembimbing I Drs.B. Bambang Indiatmoko, M.Si. Dosen Pembimbing II Drs. Hardyanto.

**Kata kunci:** cerita rakyat, Raden Surya Kusuma, fungsi pelaku, penyebaran fungsi pelaku ke dalam lingkungan aksi tokoh.

Cerita rakyat Raden Surya Kusuma merupakan cerita yang hidup dan berkembang di Kecamatan Karangrayung Kabupaten Grobogan dan sekitarnya. Cerita rakyat Raden Surya Kusuma merupakan cerita lisan. Cerita rakyat Raden Surya Kusuma merupakan cerita pengembaraan Raden Surya Kusuma yang kemudian singgah di Jajar karena prihatin melihat perilaku masyarakatnya yang tidak sesuai dengan norma.

Permasalahan dalam penelitian ini yaitu bagaimana fungsi pelaku dan penyebarannya ke dalam lingkungan aksi tokoh. Tujuan penelitian ini adalah mengungkap fungsi pelaku dan penyebarannya ke dalam lingkungan aksi tokoh.

Pendekatan yang digunakan peneliti dalam penelitian ini adalah pendekatan objektif. Metode yang digunakan untuk penelitian yaitu metode analisis struktural model Vladimir Propp.

Hasil yang diperoleh dari penelitian ini yaitu fungsi pelaku sebanyak 26 fungsi pelaku dari 31 fungsi pelaku. Struktur dari fungsi pelaku dalam cerita rakyat Raden Surya Kusuma yaitu :  $\alpha$ ,  $\uparrow$ , F, M, K,  $\epsilon$ ,  $\eta$ ,  $\theta$ , C, D, E,  $\gamma$ ,  $\delta$ , A, H, U, L,  $\beta$ , dan T. Terdapat beberapa yang mempunyai kesamaan fungsi namun peristiwanya berbeda, yaitu terdapat 4 bagian fungsi pelaku yang sama. Bagian pertama fungsi yang sama yaitu fungsi ke 3, 6, dan 21, bagian ke dua fungsi yang sama yaitu fungsi ke 8 dan 16, bagian ke tiga fungsi yang sama yaitu fungsi ke 13, 15, 20, dan 23, sedangkan bagian ke empat fungsi yang sama yaitu fungsi yang ke 14 dan 24.

Penyebaran fungsi pelaku dalam cerita rakyat Raden Surya Kusuma ke dalam lingkungan aksi tokoh yaitu menempati lima lingkungan aksi tokoh atau peran. Keempat Lingkungan aksi tokoh tersebut sebagai berikut: pada lingkungan aksi penjarah yaitu Sunan Mundung dan Arya Penangsang. Lingkungan aksi fungsi pertama donor atau pembekal yaitu burung perkutut dan kuda sembrani milik Raden Surya Kusuma. Lingkungan aksi pembantu, seorang tokoh yang dicari dan wira ditempati oleh Raden Surya Kusuma.

Berdasarkan hasil penelitian, peneliti menyarankan agar cerita rakyat Raden Surya Kusuma untuk media pembelajaran siswa di sekolah misalnya untuk bahan menyimak cerita rakyat. Saran untuk pembaca dan peneliti yang lainnya cerita rakyat Raden Surya Kusuma ini masih bisa diteliti menggunakan teori struktur yang lainnya.